
 
Ministero delle Imprese e del Made in Italy 

DIREZIONE GENERALE PER LA RICONVERSIONE INDUSTRIALE E LE GRANDI FILIERE PRODUTTIVE 
 

DIVISIONE III – CRISI DI IMPRESA E RIQUALIFICAZIONE DEL TERRITORIO 

 

ACCORDO DI PROGRAMMA EX ART. 252-bis DECRETO LEGISLATIVO N. 152/2006 

PER L’ATTUAZIONE DEL PROGETTO INTEGRATO DI MESSA IN SICUREZZA, 

RICONVERSIONE INDUSTRIALE E SVILUPPO ECONOMICO PRODUTTIVO 

NELL’AREA DI TARANTO “EX YARD BELLELI” 

(VERBALE DELLA RIUNIONE DEL COMITATO ESECUTIVO) 

 

Il giorno 5 giugno 2023, alle ore 11.00, ha luogo in modalità telematica la riunione del Comitato 

Esecutivo istituito in forza dell’Accordo di Programma ex art. 252 bis del D. Lgs.vo 152/2006 in 

relazione all’area “Ex Yard Belleli” di Taranto.  

Sono presenti: 

- per il Ministero delle Imprese e del Made in Italy (di seguito indicato come MIMIT), 

Direzione Generale per la Riconversione Industriale e le Grandi Filiere Produttive la dott.ssa 

Chiara Cherubini, dirigente della Divisione III – Crisi d’impresa e riqualificazione del 

territorio che presiede l’odierna riunione, la dott.ssa Isabella Giacosa, la dott.ssa Antonella 

Cascioli e l’avv. Carlo Ghia e per la Direzione Generale per gli Incentivi alle Imprese il 

dott. Paolo Pispola funzionario della Divisione VII - Grandi progetti di investimento e sviluppo 

economico territoriale; 

- per il Ministero dell’Ambiente e della Sicurezza energetica (di seguito indicato come MASE) 

Direzione Generale per il Risanamento Ambientale Divisione III - Bonifica dei Siti di Interesse 

Nazionale, il dott. Giulio Maggi che sostituisce l’ing. Luciana Distaso; 

- per l’Agenzia Nazionale per le Politiche Attive del Lavoro (di seguito indicato come 

ANPAL), la dott.ssa Ludovica Iarussi, dirigente della Divisione IV – Autorità di Gestione del 

FEG e definizione degli interventi di politica attiva per la risoluzione delle crisi aziendali, 

- per la Regione Puglia, l’ing. Paolo Garofoli, Direttore del Dipartimento Ambiente, Paesaggio 

e Qualità Urbana 

- per la Provincia di Taranto, l’ing. Aniello Polignano, responsabile del Dipartimento 

Ambiente; 

- per il Comune di Taranto, l’ing. Alessandro Zito, della Direzione Pianificazione Urbanistica; 

- per l’Autorità di Sistema Portuale del Mar Ionio (di seguito indicata come AdSP), l’ing. 

Gaetano Internò;  

- per SOGESID S.p.A., società incaricata da parte di AdSP per la predisposizione del progetto 

integrato, l’ing. Enrico Brugiotti e il dott. Marco Deri; 

- Per l’Agenzia nazionale per l'attrazione degli investimenti e lo sviluppo d'impresa S.p.A. 

(di seguito indicata come INVITALIA), Gianluca Micarelli che sostituisce l’avv. Giovanni 

Portaluri, 

- Per Ferretti S.p.A. e Ferretti Tech S.r.l. ( di seguito indicate come “Gruppo Ferretti”) il dott. 

Alessandro Muci e l’avv. Valentino Capece Minutolo. 
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A inizio riunione si procede all’appello dei componenti del Comitato Esecutivo, risultando assenti il 

rappresentante del Ministero delle Infrastrutture e dei Trasporti ed il rappresentante della Presidenza 

del Consiglio dei Ministri – Ministro per gli Affari europei, il Sud, le Politiche di coesione e il PNRR.  

L’ing. Gaetano Internò comunica che, a causa di un’improvvisa urgenza non potrà proseguire la 

riunione. Precisa che, in ogni caso, è al corrente di tutti gli sviluppi e che i rappresentanti di SOGESID 

S.p.A. provvederanno ad aggiornare il Comitato sullo stato dell’arte delle attività in essere. 

 

Prende, quindi, la parola la dott.ssa Cherubini del MIMIT la quale ripercorre il contenuto dell’Accordo 

di Programma ai sensi dell’art. 252 bis e gli impegni presi dalle Istituzioni e dalle Parti private, 

rammentando che, recentemente, si è definita con esito positivo la Conferenza di Servizi, tenutasi lo 

scorso 28 aprile, per l’approvazione del “Progetto Integrato di messa in sicurezza,  riconversione 

industriale e sviluppo economico produttivo dell’area di Taranto Ex Yard Belleli” e, a tale proposito, 

chiede un aggiornamento sugli sviluppi delle più recenti attività messe in atto da parte dei Soggetti 

interessati. 

 

Prende la parola l’avv. Valentino Capece Minutolo per il Gruppo Ferretti, il quale rappresenta la 

necessità di fare il punto della situazione riguardo al cronoprogramma delle attività previsto 

dall’Accordo di Programma ex art. 252 bis. 

In particolare, rappresenta che: 

a) per quanto concerne la Conferenza dei Servizi, preso atto che è stato recentemente emesso il 

decreto direttoriale di approvazione chiede al Ministero dell’Ambiente a che punto sia la 

stesura del decreto interministeriale; 

b) per quanto riguarda, invece, il Contratto di Sviluppo chiede notizie ad Invitalia in merito alla 

stipula. 

 

Riguardo ai due quesiti posti: 

- il dott. Giulio Maggi per il MASE specifica che lo schema di decreto interministeriale è stato 

già predisposto dalla Direzione Generale competente in materia di bonifiche ed è in fase di 

finalizzazione da parte degli Uffici di Gabinetto; 

- l’avv. Gianluca Micarelli per Invitalia informa che il Contratto di Sviluppo è stato deliberato 

dal Consiglio di Amministrazione e che, al momento, è in corso l’istruttoria.  

 

Riprende la parola l’avv. Capece Minutolo, il quale chiede quali siano le tempistiche inerenti le attività 

di recepimento delle prescrizioni imposte da ISPRA ed ARPA nell’ambito della Conferenza di Servizi 

e riportate nel Decreto direttoriale di approvazione, posto che queste possono influire in maniera 

determinante sull’effettivo rispetto del cronoprogramma. 

 

Per rispondere al quesito posto prende la parola l’ing. Brugiotti di SOGESID, il quale specifica che, 

tenuto conto proprio delle prescrizioni di ISPRA ed ARPA, sono stati valutati due possibili scenari. 

 

Riguardo allo Scenario 1 – “Gara su progetto definitivo” sono previste le seguenti tempistiche: 

- Adeguamento definitivo entro il 30 giugno 2023; 

- Verifica progettazione definitiva aggiornata entro il 20 luglio 2023; 

- Progettazione esecutiva entro il 30 settembre 2023; 

- Verifica/validazione del progetto esecutivo entro il 30 ottobre 2023; 

- Gara appalto per la realizzazione del progetto entro il 28 gennaio 2024; 

- Affidamento con procedura di urgenza entro il 04 febbraio 2024. 

 

Riguardo allo scenario 2: “Gara su progetto esecutivo” sono previste le seguenti tempistiche: 
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- Adeguamento definitivo post Conferenza di Servizi entro l’11 luglio 2023; 

- Verifica progettazione definitiva entro il 31 luglio 2023; 

- Gara appalto integrato (prog. esecutivo realizzazione) entro il 29 ottobre 2023; 

- Affidamento appalto con procedure urgenza entro il 5 novembre 2023; 

- Verifica e validazione esecutivo entro il 19 gennaio 2024. 

 

L’avv. Capece Minutolo tiene a precisare che il Tavolo del Comitato Esecutivo è occasione di 

confronto sulla verifica dello stato dell’arte, ma non ha carattere decisorio, per cui qualsiasi 

rappresentazione offerta in questa sede non è vincolante per le parti.  

 

Prende la parola la dott.ssa Cherubini, la quale chiede ai rappresentanti del Gruppo Ferretti quali siano 

gli investimenti previsti in relazione agli impegni presi in sede di sottoscrizione dall’Accordo di 

Programma ex art. 252 bis con riferimento agli aspetti industriali e a quelli occupazionali. 

 

Prende la parola il dott. Alessandro Muci per il Gruppo Ferretti, il quale precisa che gli investimenti 

saranno avviati una volta definite e concluse le fasi e i lavori propedeutici. Al riguardo, si riserva di 

aggiornare il Comitato Esecutivo sulle specifiche iniziative previste dal Gruppo Ferretti in occasione 

della prossima riunione, specificando che si prevede che gli investimenti possano essere avviati dalla 

metà di giugno 2024.  

 

Il dott. Paolo Pispola del MIMIT, nel confermare quanto espresso da Invitalia soggetto gestore per ciò 

che concerne i Contratti di Sviluppo, ritiene utile avere una previsione degli investimenti 

occupazionali, posto che i lavori relativi agli investimenti industriali potranno essere avviati dal 

Gruppo Ferretti quando sarà possibile utilizzare l’area. 

 

Al riguardo il dott. Muci precisa che, se tutte le tempistiche di appalto saranno rispettate, i primi 

risultati in termini occupazionali si dovrebbero avere dal mese di ottobre 2024. Si riserva di fornire 

ulteriori dettagli nel corso del prossimo Comitato Esecutivo. 

 

La dott.ssa Cherubini, non essendovi ulteriori osservazioni, chiude la riunione prendendo atto della 

richiesta da parte dell’azienda di riconvocare eventualmente nel mese di luglio, per il monitoraggio 

degli avanzamenti. Il Comitato verrà riconvocato ai base ai successivi sviluppi per dare evidenza degli 

aggiornamenti. 

 

La riunione si chiude alle h. 12.24. 

 

          Il Verbalizzante 

(Avv. Carlo Ghia) 


